

ABRIL



Asombra el cinismo de los jefes reaccionarios que han querido utilizar la muerte de Calvo Sotelo para hacer una repugnante labor política.

¿Y los miles de mineros asturianos asesinados en la más feroz represión? ¿Y Sirval? ¿Y Farauo? ¿Y Pedrega? ¿Y Castillo? ¿Y tantos y tantos crímenes de las pistolas mercenarias de las derechas? ¿Y, últimamente, nuestro camarada Gonzalo laborioso, honrado e incapaz de dañar a las personas?

Esta gente es monstruosa hasta para utilizar el cadáver de sus amigos.

Año II Número 61

PORTAVOZ DE LAS IZQUIERDAS

Un vil asesinato fascista en Sigüenza

Francisco Gonzalo, Presidente de la Casa del Pueblo, es asesinado cobardemente a la vuelta de una esquina

La provocación fascista tenía un plan de diversos asesinatos y asalto a la Casa del Pueblo y domicilios de hombres de izquierda

Del momento político

Contra el pistolero fascista, unión de todos los antifascistas y declaración gubernamental

Letras de duelo las de hoy. Un luchador antifascista, Francisco Gonzalo, es asesinado cobardemente por señoritos pendejidos y borrachos. Hundidos en el dolor de esta muerte, sumergidos hasta la entraña en la aflicción de la pérdida irreparable el hecho no nos extraña. Se veía venir. La esencia del fascismo es el crimen organizado. El asesinato a traición. La cobardía impune. Y Sigüenza levítica, Sigüenza clerical, Sigüenza parasitaria era, y es, un reduto reaccionario, un vivero de señoritos inútiles y vagos, materia prima del fascismo. Quiénes aleguen que el caso les ha sorprendido mienten o no saben una palabra de historia ni han penetrado en la armadura psicológica de los elementos fascistas. Algunas facetas de esta armadura son el terror íntimo, el miedo a la vida libre y democrática, el pánico a la cultura esencial, la desesperación para afrontar situaciones económicas distintas impuestas por el devenir inexorable de los hechos históricos. Pánico—analfabetismo de la Historia,—a su consubstancialidad popular; a la Historia verdadera, auténtica, de raíz honda y creadora. Miedo infantil, en suma. Estas características, y el traumatismo de las conmociones sociales, operan en la mentalidad femenina del señorito fascista, débil y gregario, generando un desequilibrio aterrorizado que perturba sus facultades normales. Los hechos, las realidades, la lucha de clases, el progreso, hacen del señorito fascista un asesino vulgar, un pistolero. Y como tal hay que prevenirse contra él. Decir que nadie se esperaba este atentado, ni otros que antes se produjeron, ni los que aún puedan producirse es el colmo del interés o de la ignorancia. Claro que el fascismo no es solo señoritismo en descomposición. Asesinos profesionales, criminales natos, delincuentes vulgares y patológicos nutren sus filas cotizando sus pistolas mercenarias. Es decir que el fascismo, como expresión de los privilegios particulares, como organización tenebrosa del crimen, como movimiento de bandas de asesinos es un peligro para la sociedad y para la civilización.

En este sentido hay que comprenderle para combatirlo. No ha sido una casualidad el asesinato del camarada Gonzalo. No han sido una casualidad los asesinatos anteriores. No lo serán tampoco los que aún puedan producirse. El fascista marca la curva de su naturaleza expresando una ley biológica. Cualquier señorito de apariencia inofensiva, zarandeado por su complejo de inferioridad, que confiesa y comulga por las mañanas, es un asesino en embrión.

Comprendiendo la naturaleza del fascista y comprendiendo la naturaleza del fascismo como movimiento antipopular de defensa de intereses económicos en pugna con el desenvolvimiento del pueblo solo queda proceder contra él. Socialmente contra su base económica, y políticamente contra el individuo aislado u organizado. Solo así se salvará la democracia.

Nosotros, como representantes del Frente Popular, pedimos al Gobierno salido del Frente Popular visión clara y enérgica. Decisión y audacia. Amor a la verdad política que encarna el pueblo. Propugnamos también por el robustecimiento y autoridad de los Comités del Frente Popular y abogamos por la creación de las Milicias Antifascistas con republicanos, socialistas, comunistas y sin partido para atajar en todo momento en acciones de masas cualquier provocación de los asesinos reaccionarios.

Señores de Sigüenza que al día siguiente del asesinato no durmieron en su casa:
Bonifacio Veni.
Familia Bernal.
Estanislao de Grandes.

(Continuaremos la lista.)
(Nota: El obispo durmió como siempre. Ya se sabe como duermen, y con quién, los obispos).

El caso debe aleccionarnos. Todos los hombres de izquierda, todos los partidos, sindicatos y organizaciones antifascistas de ahora en adelante debemos volcar nuestro entusiasmo en Sigüenza asediada por curas degenerados, caciques envilecidos y señoritos parásitos.

Repetimos lo que dijimos a raíz del triunfo del Dieciseis de Febrero: Protección a los hombres de Izquierdas de los pueblos; desarme y encarcelamiento de todos los elementos reaccionarios. La vida de un republicano, un socialista, un comunista, de un solo antifascista vale más que toda la reacción. La democracia no puede serlo para sus enemigos declarados.

¡A la cárcel el canónigo corrompido Yaben, el cacique Bernal, el obispo lujurioso y el señorito inútil Estanislao, jefe supremo de la pandilla de asesinos!

Antecedentes locales.—Por su peculiar carácter tradicional y actual Sigüenza es una ciudad esencialmente fascista. Cerca de sesenta curas anidan en sus huecos. Caciques como Bernal, el virrey seguntino, lacayo de Romanones, tenían y tienen allí su cuartel general que extienden a los pueblos de la comarca atenuando con la usura y con la ley al campesino miserable. Prestamistas sin escrúpulos, abogados mediocres, leñeros, rentistas y señoritos imbéciles forman la fauna seguntina. El seminario y los conventos y el obispo comodón constituyen la superestructura cultural de la ciudad. Beatas y sacristanes, pequeña burguesía rampolona y lumpemproletarios serviles complementan la ideología dominante. En este ambiente de pesadilla unos cuantos hombres liberales y un montón de obreros abiertos a las sanas luces del progreso venían sosteniendo sus luchas contra toda una ciudad cerril que los asediaba y los perseguía por todos los procedimientos haciéndoles el vacío absoluto. A esta pléyade de hombres pertenecía Gonzalo, animador entusiasta e incansable del movimiento obrero. Como cartero de la Administración local se le expedientaba a cada momento. Como luchador proletario se le insultaba y amenazaba diariamente. Las castas dominantes hacían converger todos sus odios negros en su figura diminuta de activista obrero.

Hasta el advenimiento de la República Sigüenza venía siendo una especie de pequeño estado feudal sometido a la hegemonía romanonista del cacique Bernal. Abogados y sus cohortes, y un pequeño comercio numeroso se nutrían económicamente de la gran masa comarcal de campesinos miserables que allí se dejaban los días de mercado el poco producto de su esfuerzo laborioso. La Iglesia daba su bendición. Políticamente invariable, Sigüenza sintió su resquebrajamiento al hundimiento de la monarquía. Los pueblos que constituían su cantera medular, comenzaban a emanciparse. Nuevos caminos se iniciaban. Prestamistas, usureros, caciques y curas comenzaron a temblar. A Bernal se le rompían en sus manos rapaces los hilos de la dominación que había sido el orgullo de su vida política. Se imponían nuevas formas. Si Bernal ya era viejo para adoptarlas allí estaban sus hijos, señoritos de pueblo inútiles y vagos.

Con resignación impotente declinaba el padre en sus vástagos, promesas fallidas que perpetuarían las esencias de la eterna Sigüenza. A pesar de la influencia del padre, da idea de la incapacidad de los hijos que no pudieran dirigir el movimiento. Tenía que surgir un «jefazo» de vía estrecha, capitán del pistolero señoril. Y surgió. Un abogado fracasado, sin ningún prestigio entre sus mismos convecinos, el señorito Estanislao de Grandes. En torno a esta calamidad viviente, que en el foro condenaba a sus defendidos, se agrupaban

venturas obreras hicieron huir a los señoritos fascistas, entre ellos los Bernales, que dejaron abandonado a un secuz suyo, Manuel Almazán, que por ser cojo no podía correr, y que fué una de las víctimas de la justa reacción de los obreros. La intervención casual de Gonzalo evitó que el señorito fascista llevase su merecido, y con su asesinato había de agradecerle el fascismo la generosa intervención.

Los fascistas están armados.— Denuncias y más denuncias.— «¿Qué va a pasar aquí?»—Que los



Francisco Gonzalo, Cartero de la Administración de Sigüenza; fundador de la Agrupación Socialista y del Sindicato de Oficios Varios; creador de la Casa del Pueblo. Activo defensor de los intereses obreros en todos aquellos organismos que requerían la representación proletaria. Vilmente asesinado por los señoritos fascistas. Deja viuda y tres hijos de corta edad. El Frente Popular debe pedir quede a la viuda de este luchador antifascista el sueldo del marido asesinado.

ron todos los señoritos de Sigüenza insatisfechos del sexo y de ambiciones de dominación, que es el ideal de todos los débiles. Habían surgido las bandas del crimen que no tardarían en manifestarse.

El señoritismo en acción.— Provocaciones.—Gonzalo salva la vida de un fascista.—En un día de la semana anterior fué detenido un sujeto de malos antecedentes, un lumpen indesable, por dar gritos de viva el fascio, conocido por el «Gaceo». Los fascistas fijaron en las paredes, con la insignia del fascio, la siguiente inscripción: «Si no soltais al preso, nos vengaremos». Las actitudes chulescas y las provocaciones de los señoritos fascistas, dueños de la calle, estaban a la orden del día. En una provocación resultaron heridos a porrazos dos obreros y a uno de ellos hubo que administrarle una inyección antitetánica. Posteriormente en otra provocación, las ju-

fascistas estaban armados lo sabía todo el mundo. Alguno puede que no quisiera saberlo pero los obreros lo decían a voz en grito. En el Frente Popular de Guadalajara y en el Gobierno habrá denuncias que dejan constancia de este convencimiento. Personalmente Gonzalo las ratificó. Las porras no se les caían del bolsillo. Por cierto que un día les cacheo infructuosamente la Guardia civil y a los diez minutos los señoritos cacheados alardeaban ostensiblemente de porras. También se tenían denuncias de que hacían prácticas de tiro. Además, y esto es muy importante, como elocuencia de ciertas infructuosidades, los señoritos fascistas fueron armados en Octubre por el orden y demás. Este mismo orden, que en Sigüenza no había variado, como no habían variado otras muchas cosas, tenía fuerza moral y convencimiento para proceder al desarme. Afirmamos que no.

Sigüenza terrorista

Un nuevo crimen de los fascistas. Francisco Gonzalo, alma del movimiento obrerista seguntino, cae víctima del plomo homicida de los señoritos de Falange. El veneno clerical tenía que surtir uno de sus efectos. El caciquismo tradicional enquistado en la ciudad de Doncel, su cerrilismo. El señoritismo vacío y cretino, su degeneración.

El suceso ha causado enorme indignación en Sigüenza y pueblos comarcanos, en los que se conocía y estimaba a Gonzalo. A su tristeza ambiental de cursilería provinciana, de frivolidad estúpida, de recuerdos de piedra que rememoran la España negra; al ahogo en oscuridades medievales hay que añadir este hecho vandálico para que Sigüenza remarque su auténtica fisonomía tenebrosa.

A las doce de la noche un trabajador, un luchador modesto y ponderado, que no se distinguía precisamente por un revolucionarismo seco o intransigente, es cazado en plena vía pública por el procedimiento del atentado cobarde. Era lo que le faltaba a Sigüenza clerical, caciquil, parasitaria y leguleyesca.

Ya lo puede exhibir en sus blasones. El fascismo—estampa moderna del medioevo concupiscente y teológico, de espiritus retorcidos en angustiosas espirales metafísicas—asesina a un trabajador honrado. Sigüenza se recupera a sí misma. Se cierra herméticamente en su irradiación. Seguirán las campanas de la catedral desgranando la pesadumbre tonal de sus bronces. Los signos cabalísticos de las bendiciones obispaes se quedarán prendidos un día y otro día en el ambiente asfixiante. Y unos cientos de hombres liberales o proletarios, continuando la senda de Gonzalo, honrando su memoria, seguirán luchando, con esfuerzo de titanes, con empuje de colosos por transfigurar la fisonomía de Sigüenza ahorrada por curas, caciques y señoritos esperando optimistas y generosos un día no muy lejano en que se desprenda definitivamente del peso tradicional de sus piedras vetustas incrustándose alas de liberación.—C.

Aviso importante

Toda la correspondencia literaria o informativa, dirijase a nombre del Redactor-Jefe de ABRIL, Vicente Relafío, Miguel Fluiter, 14. Toda la correspondencia administrativa a Cervantes, 20, a nombre del Administrador, Victoria Arroyo, como hasta ahora ha venido haciéndose.

Los trabajadores y los hombres de izquierda prevían la actitud fascista. Se encontraban desasistidos, solos en medio de la selva seguntina. Continuamente se les oía lamentarse de... (Para a la página 4.)

Visado por la censura

En la Casa del Pueblo

Un gran mítin de Frente Popular

El miércoles se celebró en la Casa del Pueblo un gran mítin de Frente Popular, para marcar normas de luchar contra el fascismo.

Hablaron Raimundo Serrano, presidente de la Federación Obrera; José Maestre, por las Juventudes Unificadas; Federico Tejero, por Izquierda Republicana; Marcelino Martín, por la Agrupación Socialista y Martín Parapar, por el Radio Comunista.

Serrano expuso la labor de los sindicatos en los actuales momentos de lucha contra el fascismo; Maestre, la energía antifascista de las Juventudes y la necesidad de la unión completa de los trabajadores; criticó la actuación del Sindicato de Marchamalo, que siendo vigorosamente revolucionario, no ha permitido que hablasen los comunistas en un acto que se organizó recientemente por falta de comprensión justa; Tejero, expuso lo que debe ser el Frente Popular y la lucha contra el fascismo; Parapar, habló de que si el Gobierno no impone energicamente la lucha contra el fascismo, el pueblo sabrá realizarla por su cuenta, y Marcelino Martín, se pronunció firmemente por la unión del proletariado.

Se redactó un telegrama de dolor y venganza, dirigido a los trabajadores, señalando por el asesinato del camarada Gonzalo y otro a la viuda del teniente Castillo.

Los trabajadores aplaudieron con entusiasmo a los oradores y juraron combatir al fascismo hasta lo último.

Carrocerías PLAZA

Las mejor construidas
Las más económicas
Talleres: Travesía de Madrid
Teléfono 303.—Guadalajara

El XXI Congreso de la Federación Gráfica Española

Supresión de la base múltiple
¿Cuál es realmente la situación económica de nuestra Federación?

Según los datos dados a conocer en nuestro artículo último, el déficit total alcanza como todos hemos visto a 217.033'94 pesetas.

¿Podría seguirse en esa situación? A poco previsor de que se sea, nos daremos cuenta de que no es posible llegar a la nivelación del organismo Central, con el mantenimiento actual de la base múltiple.

Para hacer frente a la situación actual no cabría otra solución, sino la supresión absoluta, total, de los socorros que no tienen un carácter genuinamente de resistencia; naturalmente que proponer la ponencia de estudios sobre situación económica de la Federación, una transformación de esa índole, era tanto como pretender la discordia de todas las Secciones de la Federación y principalmente de los federados.

Del estudio que se hizo de las proposiciones, la Comisión dictaminó y así lo aprobó el Congreso, que teniendo en cuenta la diferencia enorme de criterio que suponen las propuestas que tienden a la supresión total y absoluta de los subsidios de enfermedad (y aun a cuantos se relacionan con la base múltiple) y de otra parte, las que sostienen y defienden el «status quo» de la estructura y desarrollo de la Federación, no nos parece lo más acertado proponer al Congreso que recoja y apruebe las propuestas que aspiran a restringir poco a poco los subsidios de la base múltiple, los que disminuyen el tiempo que éstos deben percibirse, y, a la vez, alargan el plazo indispensable para obtener el derecho a disfrutarlos. Esta solución intermedia que proponemos no obedece al deseo de rendirnos a la ley del menor esfuerzo, sino que tiene su fundamento en haber escuchado los

pareceres de distintos delegados cuyas Secciones no aprobarían, de buenas a primeras, a rajatabla, la supresión total de los subsidios de base múltiple. En cambio será fácil convencer a las Secciones que se hallan en este caso de que es imprescindible abordar de una vez, y para siempre, el problema de la situación económica de la Federación. ¿Cómo? Después que el Congreso inspire sus resoluciones en lo que antes exponemos, acordado asimismo que, a fines de septiembre o primeros de octubre, se celebre un Congreso extraordinario, convocado exclusivamente para resolver entonces, de manera definitiva, después de estudiado este asunto, de nuevo, en las Secciones, lo que hoy no es posible, a nuestro juicio, entre otras razones, porque los propios delegados de muchas Secciones desconocían, con exactitud, la situación verdaderamente inestable de nuestra Federación.

Para terminar estas líneas diré que la labor del actual Comité Central, será trabajar intensamente, para convencer durante todo este año, con hechos, a los federados de que es obra de todos la normalidad de nuestra Caja Central.

PEDRO SANZ

N. G. Alvaro

Médico

Matriz, embarazo, Cirugía general
Consultas de 2 a 4
Mayor, 29 hral-izda. Guadalajara

Nos llega gran número de quejas de pueblos de la zona enclavada entre Molina y Sigüenza, referentes a los abusos cometidos por la empresa «La Primitiva Automolinesa». Nuestros comunicantes se lamentan de las deficiencias del servicio, del pésimo estado de algunos «históricos cacharros», utilizados aún, de las diferencias de hora en el paso de los coches por los pueblos etc.

Concretamente protestan del hecho de que a pesar de haberse repartido unas hojas oficiales aumentando la expedición de billetes de ida y vuelta entre los pueblos del trayecto y Sigüenza, la compañía se niega a facilitarlos, con lo cual se crea una difícil situación a los viajeros humildes que salen con el dinero casi justo de su casa, al emprender el viaje.

Invitamos pues, a Obras Públicas, o a quien corresponda, a que ponga remedio a estas deficiencias, salvaguardando así los intereses del público, usuario de este servicio.

SE TR. SPASA

El BAR SEGOVIANO antigua casa de Espinel, frente al Ayuntamiento

Razón, en el mismo establecimiento

II Conferencia provincial del Partido Comunista

Mañana, a las nueve de la mañana, en un Salón de la Casa del Pueblo, comenzará sus tareas la II Conferencia del Partido Comunista, con el siguiente orden:

- 1.º Designación de Mesa,
- 2.º Legalización de la Federación Provincial.
- 3.º Informe del camarada Relano y debates.
- 4.º Nombriamiento del Comité Provincial.
- 5.º Designación del delegado al Congreso Nacional del Partido.

Quedan invitados todos los Sindicatos y simpatizantes en general.—El Secretariado.

PERIODICOS Y REVISTAS

LUIS MARTIN

LIBRERIA, PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

M. Fluiter, 27
GUADALAJARA

A los trabajadores de Guadalajara y su provincia

La Asociación de Oficios Varios de esta localidad, adherida a la Unión General de Trabajadores, hace saber a todos los camaradas los atropellos que se quieren cometer con alguno de los afiliados a esta Organización.

A vosotros, que sois nuestros compañeros en la lucha cotidiana por las reivindicaciones que propugnamos hasta llegar a la emancipación completa, no os extrañarán los atropellos que vamos a exponer a continuación, pero sí a los que duelen que esta República, que se llama democrática; que dice ha venido a hacer justicia, no ha llegado a los pueblos, con más propiedad burgos podridos atropados y aislados de las grandes urbes.

En este pueblo, eminentemente ganadero, la mayoría trashumante, los pastores, cobran trescientas pesetas al año, y como gran compensación a dicho jornal los ganaderos o patronos les dejan libre de pago de pastos las ovejas propiedad del pastor; lo que ellos vulgarmente llaman ahorros. Llega la época del esquilado y el patrón se presenta jadeante y satisfecho en el cortador y se lleva la lana de las ovejas del pastor, basándose en que dichas ovejas las lleva libre de pastos. Contra dicha arbitrariedad en justicia no ha sido posible reclamar ni protestar durante el llamado bienio negro; pero he aquí que este año unos pastores, camaradas nuestros, les han dicho a sus amos que no les entregan la lana; y éstos, irritados y desahogados, claman al cielo diciendo que eso es un atropello. Si la oveja es del pastor, lo que esta oveja produce, que son corderos y lana; y no pelo, ¿porqué no se ha de llevar la lana el dueño, el que posee, el que está en legítima propiedad y posesión de la oveja que en este caso, es el pastor y no el patrono ganadero? Como claramente lo dice el artículo 355 del Código civil, que dice: «Son frutos naturales las producciones espontáneas de la tierra y demás productos de los animales, complemento de lo dispuesto en el artículo 353 de dicho Código».

Hasta este punto llegan los abusos y desafueros de las gentes que se llaman de orden y amantes de la justicia; de los que se llaman cristianos caritativos y misericordiosos; de los que se dan golpes de pecho todos los domingos y fiestas de guardar; y para colofón y muestra de lo que son los que buscan protección, apoyo y amparo de la República procurando alistarse y afiliarse, como hace unos días han pretendido en los partidos republicanos; pero la maniobra ha sido descubierta y no lo han podido lograr como era su pretensión ingresando en U. R.

Y en el colmo del desafuero han manifestado que si no les entregan la lana los pastores por las buenas, lo harán por la violencia. Estos son los patronos... los que se llaman del orden.

Hace unos días se presentó en el cortador de esta localidad, cuando los obreros se encontraban en plena faena de esquilado, el Juez municipal de esta localidad, diciendo que suspendieran el trabajo y que le acompañaran al cuartel por una cuestión suscitada en el trabajo y en la cual no era competente para intervenir, y el suplente de Juez, que es el que ac-

túa de Juez por inhibición del anterior, es el que actúa como tal en el asunto enojoso que ponemos en vuestro conocimiento, y es el que va y viene a Molina en busca de leguleyos para que nuestros camaradas no puedan alcanzar el derecho que legítimamente les pertenece de quedarse con la lana. Ambos son carcas y reaccionarios y procuran boicotear a la República y a la justicia con los medios que están a su alcance sin reparar en extralimitaciones. Es indudable que estos ciudadanos encargados de hacer justicia, pero no por su casa, no han aprendido todavía durante el tiempo que llevan al frente de sus cargos la obligación y la misión que tienen que cumplir. Su función y competencia es juzgar y sancionar las faltas que caigan dentro del Código Penal y en la esfera civil lo que es de su competencia, también señaladas en dicho Código; pero nunca pasar a decirnos que tenemos que guisar a la hora que tenemos que orinar.

Y ahora viene el nervio de la cuestión. En vista que nuestros camaradas se han negado rotundamente a entregar la lana, se han confabulado todos los ganaderos patronos de esta localidad, para que la justa pretensión de los camaradas no pueda llegar a efecto, para lo cual, y sabiendo que las riendas del Juzgado Municipal de esta localidad está en sus manos, les ha demandado a juicio verbal civil, con el único y exclusivo objeto de desfigurar la razón y la justicia, y declarar una guerra a muerte a nuestros camaradas, para que sus deseos de justicia no se vean satisfechos, dándole al litigio un matiz puramente civil, para de esta manera sino es suficiente este Juzgado acudir al de Primera Instancia de Molina y seguir atropellando a nuestros camaradas, siendo así que el único competente para intervenir en esta cuestión es el Jurado Mixto de esta provincia, puesto que es un asunto puramente social de discrepancia y desacuerdo entre el capital y el trabajo; pero ellos saben que no tienen razón, y por tanto no quieren acudir a un tribunal imparcial, de esta otra manera se administran la justicia por su mano. Bonito pleito, bonita justicia. El patrono ganadero ha amañado una venta para de esta manera despedir a los pastores.

Para lo anteriormente expuesto, se han unido todos los ganaderos de Checa, formando un solo haz, y haciendo una defensa conjunta de sus intereses, y para destrozar la Organización con los medios que están a su alcance. Hoy han comenzado su actuación demandando a los camaradas por medio de su abogado. También nosotros estamos dispuestos a luchar y a llegar, con nuestras modestas fuerzas, hasta donde podamos. Para esto necesitamos vuestro apoyo y vuestra protección. Nuestros recursos económicos son escasos, pero sabemos que vosotros no nos abandonaréis y apoyaréis en lo que está a vuestro alcance.

Camaradas; por el triunfo de la clase obrera, todos unidos.

El Presidente en nombre y representación de la organización,

SEBASTIAN LOPEZ

Checa, 6 Julio 1936.

Grandiosa colección de CORTES DE TRAJES


Ultimas creaciones de la moda en

Casa Palomares

Sastrería moderna, confecciones para caballeros y niños, precios — sin competencia —

Casa Palomares

Miguel Fluiter, 22
Teléf. 42 X - Guadalajara



El joven ganadero checano
D. Antonio Joaquín García
(Hijo de D. Felipe García)

pone en conocimiento de su distinguida clientela que este año tendrá el ganado pastando en el término de CHECA, en lugar de Lupiana donde estuvo el año pasado.

Dadas las buenas comunicaciones de la población — carreteras a Molina y a Sta. Eulalia — y el disponer de cajones para el transporte, no duda verse favorecido, como en la pasada temporada, con demanda de toros para casi todos los pueblos de la provincia.

Cientos de firmas se han dirigido al Ayuntamiento Seguntino por vecinos suyos, pidiendo se quite el nombre al paseo del Excmo. Sr. Conde de Romanones (así dice la lapida a pesar de haberse prohibido los títulos) y se sustituya por el de Francisco Gonzalo.

El Ayuntamiento debe acceder a esta justa petición. Se honrará la ciudad quitando a un noble de la más repugnante política y poniendo a un modesto hombre del pueblo, honrado y laborioso

Amparo Hernández

Cos urera en blanco

Especialidad en corte y confección de camisas de caballero y prendas para niño.

Alvarfáñez n.º 6, Guadalajara

Acios civiles

El pasado miércoles se efectuó el entierro civil de la señora Dámasa Barrera, compañera de nuestro amigo Felipe Arroyo, del Sindicato de panaderos. El entierro constituyó una sentida manifestación de duelo demostrativa de las simpatías con que contaba la finada.

Acompañamos al amigo Arroyo y a sus hijos en tan justo dolor.

En Carabias

El día 11 de Julio fué enterrado por lo civil nuestro compañero Saldado Pardo; el entierro se verificó a las 5 de la mañana, concurrendo los socios de la Hermandad cívica y numeroso público que engrandeció el acto.

Y hubo una mujer que se cree muy católica que tiene ocho hijos de familia, que no quiso asistir, porque la familia del muerto no quiso regalar veinticuatro duros y además dicha madre no les dejó asistir tampoco a los niños; porque aunque están cristianos se le han olvidado las obras de misericordia cuando dicen «enterrar a los muertos» que no quiere más que enterrar a los suyos.

Señora reaccionaria de la caverna; no hacéis más que propagar los rencores y el odio; sois los falsificados de la religión, los verdaderos cristianos somos nosotros los marxistas; lo demostramos con obras aunque no nos damos golpes de pecho.—El Corresponsal.

Casa Chirouce

Bicicletas todas marcas
Ventas a plazos desde 4'50 semanales

La Huelga de Pizarrita

Los obreros se resisten con entusiasmo

A expensas de resoluciones últimas, el conflicto «Pizarrita» sigue manteniéndose con el entusiasmo y organización del primer día.

La clase trabajadora de Guadalajara debe tener en cuenta cómo se ha resuelto la huelga de los obreros de Calefacción de Madrid, triunfando rotundamente sobre la patronal fascista, después de 72 días de huelga. Por saber mantener el frente de lucha con entusiasmo, por saber organizar la resistencia han triunfado rotundamente.

Solo así se malogran los propósitos de la patronal.

POLLOS

A 4'50 y 5 pesetas Kilo

Magníficos lotes de gallinas muy ponedoras
Huevos fresquíssimos
E N

Granja ANGELITA

Puerta de Zaragoza, 1

Paso al progreso

Los hombres como las herramientas y las máquinas, como todo lo existente, no pueden substraerse a la acción del tiempo, ni al desgaste natural que produce el uso.

El músculo y la inteligencia del hombre, al igual que las herramientas y máquinas, necesitan renovarse, cuando el tiempo de su vida pasó, sustituyéndolas por otras nuevas, que sigan ejecutando los trabajos que aquellos hacían.

Por esa razón infinita, las necesidades sufren las transformaciones de orden económico, político y social, alterando de tal forma sus principios, que lo que ayer era una necesidad imperiosa, hoy se convierte en una carga pesada e inútil.

Poco atractivo tendría la vida, si no se produjeran esos fenómenos naturales, que convidan al género humano a seguir laborando con diligencia rítmica, en el constante movimiento de avance.

Desenterramos el pasado que fue y solo hallaremos detritus que nada nos recuerda sus pasos por el planeta, a no ser por la historia que las actividades, el egoísmo y el interés nos legaron, con sus defectos, oscuridades y adnaciones, para que las nuevas generaciones tuvieran idea del pasado, esas fuentes donde apagan su sed los iniciados; tienen un mal de origen (que no es necesario señalar), que llena de confusión los principios de la lógica, marcando senderos tortuosos, que hace encaminar los pasos por suaves pendientes que después se vuelven montañas inaccesibles.

Las nuevas generaciones, con visión clara de los caminos a recorrer, guardando los valores del pasado, están convencidas de los valores viejos y saben que apesar de las controversias, ataques, críticas e insultos entre los que comulgan en el campo marxista, cuando la lucha se lleva contra el enemigo común, ninguno, viejos y jóvenes, abandona su puesto de responsabilidad y combate, porque las ideas, están por encima de todas las pasiones.

Vamos a la conquista del programa socialista, aspiración común de la clase trabajadora, con las energías que imprimen a sus actos los que sienten circular por sus arterias sangre octubriera que salpicó nuestros rostros viejos y nuevos; unamos nuestro esfuerzo para vengar a nuestros hermanos mineros, que al grito de U. H. P., supieron escribir una página gloriosa en los anales de la historia proletaria y librar a nuestra clase de la tiranía fascista.

P. WANDELMER

Casa Chirouce

la más surtida en accesorios
Reparaciones

Calle Madrid n.º 7, Guadalajara

Sastrería Modelo

Antonio Moreno

PLAZA MAYOR, 4
CIFUENTES (Guadalajara)

Doctor A. García León
Rayos X
Consultas de 2 a 4 Mayor, 47

FARMACIA, DROGUERIA Y PERFUMERIA

TRANSPORTES RAPIDOS A PRECIOS ECONOMICOS

YA SABE USTED QUE ES EN EL BAR GAMO

Diego Barolomé Miguel Fluiters, 11 GUADALAJARA

Gregorio Delgado Haga sus encargos a esta casa y encontrará economía en los precios y prontitud y garantía en los servicios - AVISOS: PAREJA SERRADA, 3 Guadalajara

Donde mejor se come, donde mejor se bebe y donde mejor se trata. Miguel Fluiters, 24 (Santa Clara) GUADALAJARA

Café-Restaurant Las Columnas Miguel Fluiters, 19 GUADALAJARA El lugar más concurrido. - El servicio más esmerado. - La mejor cocina. CUBIERTOS ECONOMICOS SERVICIO A LA CARTA

Ricardo Razola SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO Altas novedades en artículos para caballeros. Especialidad en uniformes para la Guardia Civil. CALLE MAYOR, 28 GUADALAJARA

CARROCERIAS PARA CAMIONES - LAS MEJORES Y MAS ECONOMICAS

Talleres: Plaza de la Antigua núm. 6 Ronda de San Antonio núm. 6 Vda. de Gregorio Sanz Teléfono, 58 X GUADALAJARA

Funeraria de Gregorio Olmeda (SUC. DE EUSEBIO MOLINA) Grandes existencias de ataúdes, coronas, camas imperiales, colgaduras para enluta de habitaciones y cera. Embalsamamientos, exhumaciones y traslado de cadáveres y restos. Precios módicos. Servicio permanente. FUNERARIA Y CARPINTERIA. Teléfono 128. Paseo Dr. Iparraguirre (antes de las Cruces)

Tejar de la Plaza de Toros PABLO DE LUCAS FABRICA DE RASILLA, LADRILLO HUECC. MACIZO, CERAMICO Y TEJA CURVA. PRECIOS MODICOS - ELABORACION ESMERADA - SERVICIO RAPIDO TELEFONO, 90 GUADALAJARA

CASA GAMO FABRICA DE JABONES SON LOS MEJORES PAREJA SERRADA, 14 (FABRICA) Despacho: González Hierro, 5 - Guadalajara

Vda. de José Ortego Bermúdez TALLER DE FONTANERIA Y SANEAMIENTO Soldadura autógena. Cristalería. Termosifones. Biselado de lunas. Restauración de espejos. Cubiertas de plomo y zinc de todas clases. PAREJA SERRADA, 5 (Barrio del Carmen)

PARA REPARACION DE AUTOMOVILES DE TODAS MARCAS DIRIJASE A LOS Talleres que en el GARAGE MADRID tiene establecidos el acreditado industrial Rafael Diges Donde se trabaja con toda prontitud y economía Puerta de Bejaque Garage Madrid GUADALAJARA

Sin comentarios Varias personas de toda confianza, crédito y veraces de Valverde de los Arroyos, nos escriben muy atentamente felicitándonos por el suelto salido en nuestro valiente semanario ABRIL titulado: «Para el Sr. Gordo». No ofende el que quiere sino el que puede; nos invitan a que sigamos escribiendo de las anomalías existentes en aquel municipio. Sinceramente, en vista del silencio manifestado por el Sr. Gordo, di por terminada esta campaña; pero como nos debemos al público y a la defensa de las causas justas, voy a procurar si ABRIL me lo permite, complacer a nuestros queridos amigos, entregando de su parte, los conceptos que merecen comentarios. Señor Sánchez, nos dicen, diga V. Que por el año '31 vendieron un pedazo de monte en el Bulejo, la mayor par-

te de los robles de «La Dhesa» y todo el monte Arapagos de la solana del Roble; también hizo la escritura el Secretario «que le censuraba a V. su inmejorable actuación, únicamente basado en su izquierdismo bien probado y el no pensar, V. como la caverna», que, hemos perdido más de 40.000 arrobas de carbón, esto con ser un gran perjuicio para los intereses municipales, no lo es menos para el bolsillo de los vecinos que al fin, somos los peñanos de los errores de un Secretario, que está en el deber de mirar por ellos y defenderlo como cosa propia; pero si esto fuera poco, reo que tendremos que pagar de multa unas 1.800 pesetas, por falta de reintegro; con esto puede V. darse una idea de como anda esto. Conocemos al Sr. Gordo y no nos sorprende nada de lo que puedan decirnos nuestros comunicantes; ahora que lo que admiramos es el cinismo que tiene, para enjugar los asuntos y juzgar a los demás, sin que su ce-

guera o pasión desentrenada no vea ni reconozca sus errores. «No hay medios de mandar una Inspección, a Valverde de los Arroyos y nos diga qué hay de lo que me informan los vecinos? ¿Ve ahora la razón que yo tenía para aconsejar en mi artículo anterior que debía V. Sr. Gordo, haber continuado ignorado? Si en la primera actuación periodística se le ha visto el plumero, si llega a seguir... Vecinos que antes hubieran continuado insensibles, sin una queja, sin su protesta, hoy no se resignan. Comprenda ahora los efectos de la instrucción y los esfuerzos realizados La mejor cerveza La Cruz Blanca Para comer bien y barato La Tropical Calle Mayor, 18 Teléfono, 201 R Guadalajara

DEPORTE

Sr. Presidente de la Unión Ciclista Alcarreña, Guadalajara. Muy señor nuestro. Después de un cordial saludo a todos los camaradas, directivos y socios en general de esa simpática Sociedad, tengo el gusto de dirigirle la presente, como prueba de agradecimiento por la organización tan perfecta que con verdadero entusiasmo y deportividad, llevó a cabo ese club dando relieve y brillantez a nuestra magna prueba, así como el recibimiento tan cariñoso, dispensado por ese noble pueblo a los corredores, demostrando el interés y cariño que el ciclismo tiene en todo deportista Alcarreño. Causas ajenas a nuestra voluntad por una parte, y el trabajo que supone la recaudación para cubrir los gastos de la carrera, nos han originado este pequeño retraso en cumplimentarles nuestro agradecimiento, ya que como he dicho antes, merece esa Sociedad nuestros más sinceros elogios por la labor tan desinteresada que han puesto a contribución para que triunfara la VIII Vuelta a Madrid. Para su Gobierno, he de hacerles presente, que a los cuatro corredores inscriptos por esa Sociedad, no se les ha cobrado el correspondiente derecho de inscripción. He de hacerles presente, que visto el entusiasmo que existe por el ciclismo, el año venidero trabajaremos para que Guadalajara sea final

de etapa, cosa que agrada más a Vds. y a ese entusiasta pueblo. Por la causa ciclista les saluda muy afectuosamente. - El Presidente. Damos a conocer por medio de esta Sección de deportes del semanario ABRIL, la carta que nos ha dirigido el Velo Club Portillo, agradeciendo a la afición alcarreña y a nuestra Sociedad las atenciones tenidas con los corredores de la VIII Vuelta a Madrid. La Unión Ciclista Alcarreña, testimonio desde estas columnas su agradecimiento a la afición alcarreña, que demostró con su simpatía y entusiasmo, el interés que tiene por el deporte ciclista. Al mismo tiempo también, damos las gracias al Velo Club Portillo, por las felicitaciones que nos dirige a nosotros y al pueblo de Guadalajara, y también encarecerles tomen con cariño lo que nos indican de que el año próximo sea Guadalajara final de etapa. P. IGLESIAS Carrocerías PLAZA Las mejor construidas Las más económicas Talleres: Travesía de Madrid 6 Se cede establecimiento de vinos, sitio céntrico, buena venta, por motivos de salud. RAZON: Plaza Mayor, 4 GUADALAJARA

do a ser en la concepción del personaje, una auténtica heroína proletaria. Tiene la obra un desenlace no casual, que pudiera compararse con los episodios de la descomposición social reaccionaria del día; porque Berta, en su abnegación sublime por la libertad del pueblo campesino, muere cobardemente asesinada por un personaje rudo e inculto, que sirve de instrumento al despotismo retrógrado de un aristócrata ocioso y soberbio, que vive opulentamente sobre la miseria de los sacrificados campesinos. «No es acaso un reflejo escénico de las horas liberadoras de la España rural presente? El Cuadro Artístico de la Casa del Pueblo está de enhorabuena. Hemos dado con una revelación dentro de nuestra modestia de aficionados: la compañera Nieves Wandelmer. Anoche fue su debut de aficionada y anoche mismo escuchó los merecidos aplausos de una actriz en perspectiva. No habría razón para que se nos tildara de desmesurar el concepto. Pero, en abono de éste, ahí está el público entendido de Guadalajara que asistió al estreno de «Berta»; para confirmarlo. Nunca escatimamos el elogio cuando de descubrir entre nosotros algún valor, estimable para el arte, se trata. Y Nieves Wandelmer — una «Berta» auténtica, verdadera — ha ganado en esta su primera actuación; por el ademán resuelto, por la dicción sentida y por su enérgica emoción de protagonista, el derecho a soñar en el arte escénico con facultades positivas; y, desde luego, localmente, en el arte proletario que hemos venido a cultivar. Así se hace teatro, compañera. Muy bien y adelantante por la senda iniciada. La obrerita Ángela Ruiz, o en esta silueta «María del Carmen», ha vivido, el natural, unas horas intensas de damita burguesa. En los papeles que asoma la timidez y afluyen los instantes de sensibilidad emotiva o sentimentalidad, esta compañera es de una delicada intervención en la escena. Le acompaña el acento y una ligera turbación inquieta para encarnar el personaje en presencia del público, como lo aparentan en su cometido las actrices «ingenuas». Muy femininamente se adapta a esta psicología. Así nos lo ha demostrado anteriormente en «Los Nuevos Románticos» y anoche en ciertas escenas como en el sentido pasaje que tiene a solas con «Berta», la idealista de calidad elevada... Es decir: ¡con Nieves Wandelmer en el escenario! El otro personaje femenino es «Casilda», encomendado con muy buen acierto a Adelaida Díaz. La cualidad de esta compañera está en la claridad con que vocaliza y en la seguridad con que dice el papel. Su manera de expresión lenta y serena, es una apreciable condición para determinados papeles en el teatro: el de esta «Casilda», por ejemplo, que le ha desempeñado con la naturalidad de una verdadera fámula. Adelaida Díaz es también una buena aficionada que por su entusiasmo, promete en el conjunto proletario. «Os unimos nuestro aplauso» al del público, compañeras. (Continuará)

para elevar la cultura, la democracia, la libertad que tanto teme y censura el Sr. Gordo. Todos tenemos derecho a enjuiciar las actuaciones, mas por efecto de mis escasas enseñanzas durante 6 años, se han terminado los encogimientos de hombros. Estas malas líneas sólo me mueven a complacer a mis amigos y convencerlos como ese Municipio es digno de mayores cuidados por su riqueza y por los medios que cuenta. Ya os decía que algún día iluminaría en ese hospitalario pueblo, sencillo y trabajador como el que más, el sol de la justicia y conocería a sus detractores, vividores y tiranos. «Me he salido con la mía? Si. Ya se oyen gritos que los apostrofan; paciencia, ellos nos dirán quiénes son». EVENCIO SANCHEZ. (Yelamos de Abajo)

Enfermedades de los ojos El Dr. Genaro González Ofrece su consulta, los Martes de 11 a 1 en el Hotel Palace, Guadalajara. Graduación de la vista gratis de 11 a 1

Una suscripción para la viuda de Gonzalo Recibimos noticias de que en Sigüenza se ha abierto una suscripción para ayudar a la viuda e hijos de Francisco Gonzalo. En el próximo número publicaremos la relación. Y huelga decir que las columnas de ABRIL están abiertas para este fin.

Una casa Chirouce Bicicleta Especial C. H. Super B. H. Puntualizando En el número correspondiente al 25 de Abril de 1936, leo un artículo firmado por un proletario y titulado: «El clero rural, enemigo de la República». Coincido en todo y por todo con lo que rebate ese artículo, pero creo existen bastantes más parásitos que perjudican tanto como éstos o más. ¿Qué provecho le la humanidad a tantos otros que absorben la casi totalidad del Presupuesto de la nación? Ninguno, sólamente perjuicios. A nadie que viva de su

trabajo le pueden interesar suprimirlos sería, la vida de la humanidad; en cambio, trabajadores de todas clases, honrados, son necesarios; sin ellos nadie puede vivir, y es una verdad muy triste que precisamente los que trabajamos cuanto más fuerte y más provechoso es el trabajo, peor retribuido hasta tal punto, que ni nombre de comida se puede llamar a lo que comemos; ni nombre de vida se le debe dar a lo que vivimos. Sobran pero faltan muchos trabajadores honrados y mucha organización de trabajo; todo o una mayoría está sin hacer. Insisto que urge poner fin a este estado de cosas; pues con la mejor voluntad de pagar no podemos pagar la contribución para que vivan esos parásitos; así que venga el Gobierno y nos ponga un jornal decoroso, trabajando lo que sea justo. Un trabajador de la Tierra. P. O. Resinero.

Los bajadores COMPRAN EL PAN EN LA TAPONA OBRERA

El éxito de «Berta» Con el estreno de «Berta», el drama social del héroe de la República Fermín Galán, arreglado por J. López Merino, celebró anoche su segunda velada en el Teatro Casino del Cuadro Artístico de la Federación de Sociedades Obreras. «Berta» es un bello drama rebelde escrito para el pueblo, porque a éste consagró su inteligencia viril el autor. Podríamos decir que es el austero drama que está viviendo todavía el agro español, puesto ya en camino de su liberación futura. Obra de trama recia y diálogo vigoroso, con parlamentos lúcidos esenciales, de gran ejemplaridad para el viejo teatro arcaico. La apasionada figura central se inspira en una librepensadora magnífica, de temple rebelde, que así como representa en su formación moral una gran idealista de las libertades campesinas, podría haber llega-

ANUNCIO Tomaría en arriendo durante dos meses del verano, casa amueblada y en esta Capital. Dirigirse: Cervantes, 20 principal, al Sr. JOSE BLANCO

J. A. Hernández Sastre Médico-Odontólogo MIGUEL FLUITERS, 4 GUADALAJARA

Carrocerías PLAZA Las mejor construidas Las más económicas Talleres: Travesía de Madrid 6 Teléfono 303. - Guadalajara En Mondéjar El Gobernador multa con dos mil pesetas a un fascista Por colocar en un balcón carteles de tendencia fascista, ha sido multado con dos mil pesetas el sujeto Julián Navalon Olalla, caracterizado fascista. Ese es el camino a seguir con esta genté, con la caterva de explotadores de los campesinos. Advertimos, que Mondéjar, unido de caciques y usureros, es uno de los focos fascistas de nuestra provincia. Imp. Vca. de H. de Pantoja

Sigüenza ha sido el primero, pero no es una excepción. Si no se pone coto al salvajismo derechista, habrá que lamentar desgracias parecidas. Para defender el régimen está el pueblo en pie y lo defenderá. Pero tan preciadas como el régimen son las vidas de sus amigos a los que hay que guardar como oro en paño. Se lo decimos a las autoridades para que lo tengan en cuenta. Que no haga falta repetirse tristemente.

MES, 50 CÉNTIMOS.
TRIMESTRE, 1,50 PESETAS.
NÚMERO SUELTO, 15 CÉNTIMOS.

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN: CERVANTES, NÚM. 20, PRINCIPAL
TELÉFONO 299

Un vil asesinato de los señoritos fascistas en Sigüenza

(Viene de la página 1.)
su abandono y exclamar: «Un día va a pasar algo trágico aquí. Esta gente es capaz de cometer una salvajada».
El asesinato.—Se sortea la escuadra que ha de hacerlo.—Todo el día reunidos.—El jefe sale de Sigüenza el mismo día y regresa por la tarde, procurando despistarse.—Se traza un plan de asalto a la Casa del Pueblo.
Al filo de la medianoche del día 13 caía asesinado a traición Francisco Gonzalo, en la calle de San Roque, esquina a la Casa del Pueblo. Fueron los asesinos Román Ochoa, fabricante de harinas, primer capitalista de Sigüenza, aficionado a embriagarse frecuentemente, los hermanos «Gaceros», sujetos indeseables, miserables jornaleros traidores. En este grupo debían encontrarse también los hermanos Bueno, rentistas, vulgarmente conocidos por «los hijos de la del bosque».
Durante toda la tarde hasta la hora del atentado, los fascistas estuvieron reunidos en la Taberna de Salustiano Tundidor, (a) «el Tundi». Era esta taberna su cuartel general. Por cierto que asombra la pasividad de las autoridades. Detenido por cómplice «el Tundi» y un dependiente de la taberna, ésta continúa abierta estando a su frente un hermano del dueño, también fascista, recientemente libertado de una detención por provocador. Lo menos que puede decirse es que la guardia donde se urdían los crímenes y donde se tramaba la lucha contra la libertad y la democracia hubiera sido ya clausurada.
«¿Qué se tramó en aquella reunión permanente, precursora del atentado? Todo esto hay que relacionarlo con la salida del jefezo aquel mismo día. Unos dicen que fué a Madrid. Otros que le vieron en Guadalajara. Lo que sí es cierto es que regresó aquella misma tarde a Sigüenza en el tren, pero en vez de apearse en su localidad siguió hasta Baides desde donde regresó en automóvil a Sigüenza. Quería pasar desapercibido. ¿Salió a recibir órdenes? ¿Acaso a buscar armas para sus señoritos pistoleros? Una hora antes del asesinato el señorito Estanislao se reunió con los pistoleros en la taberna. Lo que allí se tramó no se sabe pero puede deducirse de su actitud. Sin duda se pretendía asaltar la Casa del pueblo y realizar varios asesinatos. Se hizo un sorteo para ver que escuadra iba a actuar en primer lugar. Le tocó a la del señorito Ochoa.
Efectivamente, grupos de fascistas en número de 60 o 70, cogieron las calles y bocacalles contiguas a la Casa del Pueblo. Iban armados con pistolas y escopetas. En la misma puerta de la Casa del Pueblo se situó la escuadra sorteada, capitaneada por el Ochoa. A dos jóvenes que subían a la Casa les encañonó Ochoa mientras le decía: «Habéis terminado. Aquí no hay más chulos que nosotros». Los jóvenes huyeron corriendo y se refugiaron en casa del Alcalde. Inmediatamente sonaron veintitantos disparos en el portal de la Casa del Pueblo en la cual se hallaba reunida la directiva del Sindicato de Oficios Varios. En aquel momento Gonzalo se disponía a traspasar la esquina entre la calle de San Roque y el Centro Obrero. Los asesinos dispararon contra él, que cayó mortalmente herido de cuatro balas. El calibre de las balas eran del 7,65. Todavía pudo prestar alguna declaración y decir repetidas veces: «¡Ochoa! ¡Ochoa! Se calcula en cien el número de disparos que sonaron».
De la saña de estos criminales da idea que cuando varios trauasentes quisieron recoger al herido fueron apedreados y tiroteados, desistiendo del propósito, por algunos grupos apostados en las esquinas.
El asesino Ochoa y los demás huyeron. Ochoa fué detenido después

por la Guardia Civil. En su huida siguió haciendo disparos. Al encontrarse con el concejal republicano don Victor Esteban le hizo algún disparo mientras prorrumpía: «¡Tenía ganas de cogerte!». Aún siguió huyendo aterrorizado y al tropezarse con la guardia civil le dió el alto, confundido, entregándose después sin resistencia.
Gonzalo había salido de la Casa del Pueblo poco después de las once requerido por el Alcalde, D. Francisco Lafuente, de Izquierda Republicana. Sabían de la reunión fascista. El Alcalde dijo que mandaría la Guardia civil a sorprenderlos y Gonzalo le hizo desistir de ello. Querían certiorarse mejor. Avisarían más tarde. Gonzalo salió de casa del Alcalde y momentos después le telefoneaba desde el «Bar Motor» diciéndole no hiciera nada todavía. No habían pasado dos minutos cuando Gonzalo completamente solo en dirección a la Casa del Pueblo, caía para no volver a levantarse, pagando con su vida su amor a las libertades populares.
Y ahora permítasenos unas preguntas: Todos los hombres del Frente Popular de Sigüenza convienen en que sonaron unos cien disparos. ¿Cómo es posible que solo se hayan recogido dos pistolas, contando la de Ochoa? Es inexplicable.
Consecuencias.—Nombramiento de juez especial.—La caverna seguntina y algunos fascistas emboscados.—Robo en un polvorín.—Las consecuencias primeras son que la falta de una labor policia sistemática contra el fascismo y sus cómplices han contribuido al atentado en Sigüenza, como en otros muchos pueblos de nuestra provincia donde el fascismo asesino prepara la emboscada. Gonzalo había sido insultado y amenazado y el fascismo se desenvolvía cada vez más provocativo. Para atajarle en cada localidad proponemos que se vigoricen los Comités del Bloque Popular y se les dé amplia autoridad. Solo así, con el apoyo decidido y sincero de las autoridades, podrán evitar otras muchas maquinaciones que se están tramando.
En el asunto ha empezado a intervenir el juez de Sigüenza D. Alfonso Bernaldez de Quirós.
Este número ha sido censurado
Sin embargo, el Frente Popular, las Juventudes Socialistas, el Sindicato de Oficios Varios y otras organizaciones se han dirigido al señor Presidente de la Audiencia territorial pidiéndole el nombramiento de un juez especial.
Es de esperar, en justicia, sea atendida la petición.
La caverna de Sigüenza la representan jerárquicamente el obispo, el arcediano Hilario Yaben, el cacique Bernal y el «Tanis», que hace de jefezo de los pistoleros. Financia el fascismo un ricachón llamado Villamil, que con otros emboscados, tales como el fabricante Jesús Gil y el prestamista Manuel Angel, son los inductores de la barbarie fascista. Para que se sepa, diremos que el «izquierdista» José Moreno Morterero contribuyó recientemente con cien pesetas a una suscripción abierta por Falange, sin duda para comprar pistolas.
La noche anterior del atentado los fascistas realizaron un robo en el polvorín de D. Carmelo Lafuente, enclavado en las proximidades del Cementerio llevándose 100 kg. de pólvora de minas y 25 de dinamita. Para penetrar en él limaron el candado y se llevaron tranquilamente los explosivos. Los del orden, que engañaban a los campesinos diciendo que les izquierdas bombardearían los

pueblos, sabrán para qué han robado la dinamita y la pólvora.
Conclusión: Las izquierdas de Sigüenza están a merced de los pistoleros fascistas. Como el camarada Gonzalo, cualquier antifascista puede caer asesinado por los señoritos del crimen. Deber de todas las organizaciones y partidos que integran el Frente Popular, es dedicar a Sigüenza preferente atención y ayuda de todas clases, facilitándole la lucha contra el clericalismo embrutecido, el caciquismo intransigente y feroz y el señoritismo delincuente. Y deber de las autoridades es comprender el sentido de responsabilidad inherente a su función, y si aman la democracia imponerla como sea preciso. Lo exige la víctima, que sólo querría esta venganza si pudiera dictarla.
ENTIERRO DEL CAMARADA GONZALO
El día 15, a las siete de la mañana, fué trasladado el cadáver de Gonzalo desde la Casa del Pueblo al depósito del Cementerio para practicarle la autopsia. Como quiera que el entierro se había anunciado para las once acudieron infinidad de amigos, correligionarios y delegaciones de la capital y de los pueblos. A esta hora partió la comitiva desde la Casa del Pueblo hacia el Cementerio para dar tierra al cadáver. Mas de dos mil personas guardando un silencio impresionante y con los puños en alto, desfilaron por las calles de Sigüenza. Delante iban mujeres de la Juventud portando distintas coronas de los compañeros de Correos, de las organizaciones y una enorme, de claveles rojos, enviada por el Ayuntamiento, del cual era gestor la víctima. En el Cementerio pronunciaron discursos Celestino Arroyo, que condenó duramente el atentado en contraste con las ideas fraternales del proletariado; Vicente Relano, por el Comité provincial del Partido Comunista, quien repudió el atentado individual diciendo que la única forma de vengar a la víctima consistía en trabajar incansablemente por la unidad del proletariado, por las Alianzas obreras y campesinas y por las Milicias antifascistas; Raimundo Serrano, de la Federación Obrera de Guadalajara, habló ensalzando la vida de luchador de la víctima e hizo un llamamiento a todos los trabajadores para que engrosen las filas de la U. G. T. A continuación habló Consuelo Menchero, por la Agrupación Socialista, y dirigiéndose a las mujeres, las requirió para la lucha activa contra la reacción y el fascismo, y por último Wandelmer, en representación de las Juventudes Socialistas y Comunistas unificadas, expuso la posición de las Masas juveniles obreras y antifascistas y tuvo frases de condenación para los asesinos. Este acto resultó emocionante, y cientos de mujeres y hombres lloraban levantando los puños y maldiciendo a los asesinos.
Acto seguido y antes de proceder a la inhumación, se dió lectura a los siguientes telegramas:
Madrid.—Congreso carteros urbanos, manifiesta sentimiento máxima protesta Gobierno y prensa sobre asesinato camarada Gonzalo igualmente sentido pesameesa Cartería y familia.—Presidente Mesa Ranz.
Guadalajara.—Recibir nombre carteros esta provincia más sentido pesame, muerte compañero Gonzalo.
Guadalajara.—Esta juventud se adhiere al sentimiento cobarde asesinato camarada Gonzalo.—Juventudes Unificadas.
Molina de Aragón.—Este Frente Popular protesta enérgicamente vil asesinato camarada Gonzalo, asociándose vuestro dolor viuda e hijos.—Dimas.
Guadalajara.—Izquierda Republicana hondamente impresionada asociase pesame protesta desgracia experimenta asociación.—García Abaro.

Guadalajara.—Comité provincial Partido Comunista asociase dolor trabajadores seguntinos. Entañable Gonzalo indican camino contra barbarie fascista unidad política proletaria.—Secretariado.
Molina de Aragón.—Protestamos vil asesinato camarada Gonzalo adhiriéndonos dolor proletarios luchar todos unidos contra caciques y fascistas.—Agrupación Socialista.
Alcolea del Pinar.—Protestamos criminal asesinato querido camarada Gonzalo, unimos fuerza Frente Popular Sigüenza por Unión General Trabajadores Villaverde.
También se leyeron otros muchos telegramas individuales y cartas de organizaciones. Efectuado el entierro los asistentes desfilaron ante la presidencia del duelo, compuesta por el Ayuntamiento, familiares, representantes de las organizaciones y delegado del Gobernador. Por el Consejo provincial de Izquierda Republicana asistió el Sr. Tejero y Marcelino Martín, gran amigo de la víctima, llegó a Sigüenza desde Madrid en automóvil, no pudiendo asistir al entierro por haberse efectuado.
En grupos, los cientos de asistentes regresaron a Sigüenza fortalecidos para luchar contra el fascismo criminal.
En lo hondo se perfilaban negruzcas las torres rectangulares de la catedral. Arriba, en el Cementerio alto, una corona de flores rojas guardaba el cuerpo asesinado de un hombre de verdad. Dos símbolos.
En Sigüenza enmohecida y secular la sangre de Gonzalo ha trazado una flecha roja.
RÁPIDA
¿Hasta cuándo?
No pasa día sin que en la aldea sea lanzado algún nuevo bultito, con lo cual se va arrastrando en los espíritus timorales de estas pobres gentes que la habitan, la idea de que los Gobiernos de izquierda son incompatibles con el orden, pues sus componentes son encarnación de la anarquía, del desorden, estando por lo tanto incapacitados para contener toda clase de desmanes. Y así un día se dice que, apoyadas por el Gobierno, las sirvientas van a asociarse con el fin de que los señores les abonen, además de la alimentación, cien pesetas todos los meses, debiendo trabajar ocho horas al día. Pero esto, que los aldeanos no lo veían mal por ser ellos los beneficiados, se adereza con la amenaza de que siendo así, muchas familias disminuirán el número de sus sirvientas, y otras tendrán que prescindir de ellas, con lo cual se verán obligadas a volver a sus hogares, de donde salieron empujadas por la necesidad. Otro día, se dá por segura la huelga de ferroviarios, revestida de horribles acontecimientos; y otro, se anuncia que en Madrid, en una calle determinada, han muerto cincuenta o más personas por efectos de las bombas, que tienen atemorizada a la Capital; y otro, se anuncian graves sucesos para fecha fija.
Así un día y otro día, van consiguiendo los propagadores de estas especies criminales que los aldeanos, crédulos e ignorantes, comiencen a sentir miedo ante tantas calamidades como se les cuentan. ¿Es que no hay medio de evitar que la carcoma de la mentira vaya minando los pilares sobre los que debe descansar la República?
¿Hasta cuándo va a durar esto? Si el Gobierno no ve el modo de poner coto a tanta falacia, pronto caerá envuelto en la impopularidad, matando con ella la ilusión que la masa campesina había puesto en la resurrección de nuestra segunda República.
Y no se diga que la aldea no pinta en el mapa electoral. ¡Aquellos burgos podridos!...
BALSOM

El Radio Comunista de Guadalajara protesta contra el asesinato del camarada Gonzalo y se pronuncia por la organización inmediata de las Milicias Antifascistas

«El Radio Comunista de Guadalajara hace pública su protesta por el salvaje atentado perpetrado en la persona del camarada seguntino Francisco Gonzalo. Este Radio atribuye el atentado a la falta de una política sistemática de persecución al fascismo que ha permitido su envalentonamiento criminal. También lo atribuye a la pasividad generosa de las masas seguntinas, excesivamente confiadas, que no dieron a su organización la fisonomía que requiere la lucha contra el fascismo, lo que permitió a los canallas fascistas preparar el crimen convencidos de su impunidad.
Al repudiar el crimen, al condenar el atentado individual como procedimiento de lucha, por ineficaz para la causa de los trabajadores y de la democracia, el Radio Comunista de Guadalajara se pronuncia por la creación urgente en un plano local y provincial de las Milicias Antifascistas, amplias organizaciones de masas para la defensa de la democracia y sus conquistas populares.
Esto no quiere decir que este Radio, que insiste en repetir su repulsa al atentado personal, no sepa responder en todo momento y certeramente a las agresiones de que pueda ser objeto cualquier antifascista.—EL SECRETARIADO»
El Gobierno debe imponer la Ley por doloroso que sea
Los espectáculos que venimos contemplando, con indignación y con dolor, en multitud de poblaciones españolas, no son otra cosa que el principio de una serie de episodios que ensangrentarán las calles, con mayor abundancia que hasta ahora, si el Gobierno no corta de raíz las causas, echando a un lado la pasividad que hemos contemplado desde que empezaron los ataques a la República.
Es intolerable que grupos de mazzalbetes imberbes e irreflexivos se enreden a puñetazos, a puñaladas o a tiros por fútiles motivos, sin que las autoridades actúen enérgicas para acabar con los innumerables alborotos y atentados personales que cortan en flor la vida de muchos hombres.
La reacción fascista no se resigna a perder y lucha a la desesperada para destruir las conquistas del proletariado, y una vez apoderada nuevamente de las riendas del Poder sojuzgar al pueblo español, convirtiendo a las masas de ciudadanos en mesnadas de lacayos y rebaños de eunucos.
Que las provocaciones parten de los fascistas, no cabe duda. El bienio negro estaban las derechas en el Poder y las izquierdas no se situaron en el plan de chulería que lo hacen desde febrero las gentes de «orden». Las izquierdas sabemos perder, y cuando perdemos nos dedicamos a la persuasión para conquistar nuevos adeptos que nos aseguren el triunfo en las nuevas batallas; pero no se nos ocurre armar a cada dos por tres una trapatiesta en plena calle, sembrando el pánico, el rencor y la zozobra entre la población neutra y laboriosa.
El Gobierno, repetimos, debe actuar con rapidez y energía, castigar con mano dura a los agitadores, sean de la tendencia que sean, y hacer que su autoridad llegue hasta los rincones de las más apartadas aldeas, de lo contrario estamos en vísperas, de una revolución que sembrará de llanto y de desolación el haz nacional. Revolución, sí; pero no en la calle sino en los ministerios, republicanzando la burocracia, en particular los puestos de mando, sometiendo a las leyes de la República a todos los funcionarios, que no sólo no las acatan, sino que las boicotean, y legislando sin florilegios literarios para el pueblo trabajador; pero imponiendo a rajatabla lo legislado a todos los ciudadanos sin distinción de clases.
De lo contrario días de luto nublarán el sol de España.—BEYMA.

El día 29 es la Fiesta de dicho pueblo y se desplaza personal de los pueblos próximos y en particular de Jadraque y Matillas que son los más inmediatos, pero sin poder sospechar que serían víctimas de una provocación tan vergonzosa y tampoco decir en favor del pueblo que demuestra su poca hospitalidad a los visitantes. Una cuadrilla de falangistas, dirigida por Alejandro Pérez (El Gafas) y otros, entre bastidores, que conocemos, cuando mayor era la concurrencia, se presenta este individuo rodeado por un grupo dando vivas al Rey, a España, al fascio y mueras a la República y Azaña y a todo lo que tenga algo de democrático; el pretexto ha sido, que un grupo de Jadraque llevaba una pequeña bandera anunciando la Olimpiada de Barcelona; este mismo grupo empieza a gritar que fuera los de Jadraque y Matillas; y empiezan a hacer acto de presencia con armas varios partidarios de los anteriores, lo que es señal evidente que la provocación estaba preparada de antemano; han hecho una concentración de todos los que tienen, que afortunadamente son pocos, son los que han tenido a los pueblos sometidos a su voluntad y no quieren resignarse a soltar su presa; por esto no quieren que las ideas liberadoras penetren en los pueblos; por mucho que luchen no dejaremos un momento para decirles quienes son sus mayores enemigos y hoy se convierten en dirigentes y amigos, para seguir defendiendo sus privilegios. El maestro o ejecutor de estos sucesos, es recaudador de Contribuciones, han sido siempre el terror y la ruina de los campesinos; otros, fabricantes de harinas, acaparadores, usureros, propietarios de fábricas que las tienen cerradas para cobrar miles de pesetas, mientras el pueblo pasa hambre. Queda claro, que éstos han sido y siguen siendo los mayores enemigos de los obreros y campesinos; éstos son los que nos inducen a pelear unos contra otros, pero nosotros unidos debemos luchar contra ellos que son los causantes de la situación de miseria en que vivimos. Para esto, es indispensable la Constitución de las Milicias Antifascistas en todos los pueblos, para proteger la vida de los mejores luchadores antifascistas y poner freno a la desenfrenada reacción.
Lo que más enardece a las bandas del fascio, es la negligencia de las autoridades; todos los desmanes que cometen quedan impunes como lo demuestra que los autores no sólo sigan en libertad, y si amenazando y licuendo la pistola y el Alcalde y los Concejales en su puesto; es necesario dar al pueblo la sensación de que hay Justicia y si los encargados de hacerla no quieren, no se extrañen que la haga éste por su mano.
CONSTANTINO GONZALEZ